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 上午 10时 45分开会 

向离任主席致谢 

 主席（以俄语发言）：这是安全理事会 6 月第一

次会议，因此，我谨借此机会，以安理会名义向巴基

斯坦常驻联合国代表穆尼尔·阿克兰先生致敬，感谢

他在 2003 年 5 月担任安全理事会主席期间开展的工

作。我相信，我可以代表安理会所有成员向穆尼尔·阿

克兰大使深表感谢，他以高超的外交技巧主持了安理

会上个月的工作。 

通过议程 

 议程通过。 

伊拉克与科威特间局势 

 秘书长的说明（S/2003/580） 

 主席(以俄语发言)：根据安理会会前磋商达成的

谅解，我认为安全理事会同意根据安理会暂行议事规

则第 39 条，邀请联合国监测、核查和视察委员会执

行主席汉斯·布利克斯先生。 

 就这样决定。 

 我请布利克斯先生在安理会议席就座。 

 安全理事会现在开始审议其议程项目。安理会是

根据会前磋商达成的谅解举行这次会议的。 

 安理会成员面前有文件 S/2003/580，其中载有秘

书长的说明，传递联合国监测、核查和视察委员会的

报告。 

 在这次会上，安全理事会将听取联合国监测、核

查和视察委员会执行主席汉斯·布利克斯先生介绍情

况。现在我请他发言。 

 布利克斯先生（以英语发言）：联合国监测、核

查和视察委员会（监核视委)第十三份季度报告现已

经摆在安理会面前，载于文件 S/2003/580。报告涉及

3月 1日至 5月 31 日。监核视委曾在伊拉克境内进行

视察工作，直到并包括星期一，3月 17日。此后，即

星期二 3 月 18 日，国际工作人员全部撤离，3 月 19

日武装行动开始。 

 我们感到满意，撤离工作井井有序，并得到伊拉

克方面充分合作。 

 我认为监核视委报告说得很清楚。这份报告比通

常略长，因为我们认为，安理会应更加充分地了解某

些问题。 

 让我着重谈几点。 

 第一点，报告第 8段指出，在伊拉克视察期间，

监核视委没有发现任何继续或恢复大规模杀伤性武

器方案的证据，也没有发现大量违禁物品，不论是

1991 年前或后生产的违禁物品。这不包括萨姆德二号

导弹，我们已认定这种导弹是违禁的。 

 正如我曾指出，这不一定意味着违禁物品不可能

存在。它们可能存在，许多物品仍然下落不明，但是

不能因此匆忙结论，因为下落不明，所以就存在。 

 我们在第 11 段指出，长长的下落不明违禁物品

清单，并没有因为视察，也没有因为伊拉克的申报、

说明和文件而缩短。伊拉克方面有责任交出下落不明

的物品，如果它们存在；或提供证据——记录、文件

或其他证据，让视察人员相信这些物品已复存在。如

果以任何理由不这样做，国际社会将无法相信，过去

的方案或方案剩余部分已被终止。但是，国际视察人

员的有效存在，将成为防止重新启动或发展新的大规

模杀伤性武器方案企图的一种因素。 

 虽然在我们视察工作的最后一个半月，伊拉克方

面曾作出相当的努力，提供解释，开始查询，展开调

查和挖掘，但在我们撤离前，这些工作未能产生必要

的答案。我们没有时间，只能同伊拉克称曾参与 1991

年伊拉克单方面销毁生物和化学武器工作的大量人

员中的少数几人进行面谈。这种面谈可能有助于解决

一些悬而未决的问题，但也必须认识到，伊拉克极权

政府继续影响所有面谈的可信性。
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 安理会面前的这份报告详细叙述了委员会监督

销毁 75 枚据申报已部署的萨穆德 II 型导弹中的 50

枚导弹以及导弹领域其他物件的情况。安理会从报告

第 115段列表中可以看到，在视察人员撤离的时候，

销毁方案尚未完成。50％的已申报弹头和 98％的导弹

发动机仍未销毁。此外，没有时间评估法塔赫型导弹

方案是否仍维持安全理事会决议所允许的射程。 

 在销毁被禁物件方面，我还要提醒安理会注意附

录一所提供的情况。其中显示，在视察人员于 1998

年离开之前所销毁的武器几乎全部都是伊拉克申报

的，而且导弹的销毁时间是在 1993 年以前，化学武

器的销毁时间是在 1994 年以前。尽管伊拉克竭力否

认和隐藏，但联合国特别委员会（特委会）在 1995

年查出了其生物武器方案的存在和规模。关于物件，

生物武器方案中只有少数残余在后来被发现。许多物

件——伊拉克声称是全部物件——均在 1991 年被单

方面销毁。 

 因此，大体上，在特委会监督下销毁武器实物和

制剂的行动发生在委员会工作的头几年，而且主要涉

及伊拉克所申报的物件，或者至少是在伊拉克所申报

的地点找到的物件。特委会后来的裁减军备活动几乎

完全是销毁与以往方案有关的武器生产设备和设施。

当然，除此以外，特委会以其出色的技能，勾画出了

伊拉克大规模毁灭性武器方案的大概情况。 

 尽管我们都意识到大量被禁物件仍然下落不明，

但我们也许应注意到这样一个事实：多年来，特委会

和监核视委均未发现大量的武器物件。之所以没有找

到这些物件，可能是由于它们已被伊拉克当局单方面

销毁，或是被其有效藏匿起来。在伊拉克的新环境中，

那里已具备充分开展视察与合作的条件，而且也不应

该继续不让那些了解情况的证人透露他们所知道情

况。我相信，在这一形势下，应该能够查明我们都希

望知道的真相。 

 我想进一步就机动设施作一些简短的评论，因为

目前新闻媒体十分关注这个问题。即使在监核视委于

2002年 11 月开始视察工作之前，委员会就已得到关

于这些设施的情报，而且我们的视察人员也已在寻找

可能挂靠这些机动设备以便为其提供支持的场址。应

我们的要求，伊拉克方面提供了一些关于其所拥有的

机动系统的情况。安理会从我们的报告中将看到，伊

拉克方面向我们提供的情况和所作的描述均不同于

最近美国向我们以及向新闻媒体所作的描述。我们监

核视委当然不可能仅仅根据所公布的材料来适当评

价所描述的车辆。 

 在第 1483（2003）号决议中，安全理事会宣布它

打算重新讨论监核视委的任务规定。安理会将意识

到，一旦安理会作出决定，监核视委仍然随时准备作

为一个独立的核查者恢复它在伊拉克境内的工作，或

者从事长期的监测。安理会面前这份报告的导言部分

第 16 段以及报告第八章对监核视委恢复实地工作的

意愿作了一些评论。监核视委的工作人员数目将有所

减少。然而，在需要一个独立机构来进行所需的核查

与监测时，监核视委内所具备的核心专门知识和经验

仍然是安全理事会可以利用的宝贵资产。这在目前不

存在任何国际核查组织的生物武器和导弹领域而言，

也许尤其有价值。 

 鉴于这可能是我作为监核视委执行主席在安全

理事会所作的最后一次情况介绍，我要借此机会感谢

安理会每一名成员向监核视委和我本人提供的宝贵

指导和支持。我还要热情感谢秘书长本人以及秘书处

自监核视委成立以来所给予的出色合作。我已向监核

视委的委员团表示了感谢，感谢他们提供了咨询意

见。从监核视委成立至今的整个时期，委员团给了我

们非常大的帮助。我相信安理会已注意到国际原子能

机构的巴拉迪先生同我本人建立了良好的工作关系。

我们建立了长期友好合作的伙伴，他的阿拉伯语知识

比我的瑞典语知识更直接有用。 

 在发言的最后，我要指出，安全理事会内部以及

安理会以外各国都坚定决心防止大规模毁灭性武器

扩散到恐怖分子和一些国家手中，并最终消除这些武

器。伊拉克的情况是形成这一决心的一个重要因素。

监核视委从各国政府和公众得到的广泛支持进一步



 

4  
 

S/PV.4768  

证明了减轻大规模毁灭性武器危险的强烈愿望以及

视察的持续重要性。 

 主席（以俄语发言）：我感谢布利克斯先生所作

的全面情况介绍。我注意到布利克斯先生即将在 6月

底离职，因此我谨代表安理会成员表示由衷感谢布利

克斯先生所作的工作，并表示我们赞赏他和他的工作

班子作了种种努力，根据安全理事会的决议执行联合

国监测、核查和视察委员会(监核视委)的任务。安理

会成员还要赞扬布利克斯先生发挥了领导作用，并以

奉献精神和专业态度指导了监核视委解除伊拉克武

装的工作。 

 根据安理会先前磋商达成的谅解，我现在邀请安

理会成员举行非正式磋商，继续讨论这一议题。 

 上午 11 时散会

 


